

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.
Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 4 Pesetas.
Año. 14

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.264

Miércoles 23 de Setiembre de 1896.

¿Buena está la política?

No sé qué periódico, liberal y pecador como cualquier dinástico, dijo el otro día que si se había hablado de crisis era para interrumpir con algo la actual «calma política».

Cualquiera diría que España es el país más feliz del mundo, que aquí no hay nada en qué pensar y que, por no aburrirnos, tenemos que echar á volar la especie de si Navarro Reverter deja ó no de ser «comisionista» del ramo de la Hacienda pública.

¿Qué nos importa á nosotros de Navarro Reverter, ni de todos los ministros? Bastante tenemos que pensar con nuestra guerra de Cuba, nuestra «idem» filipina y nuestra miseria peninsular.

¿Lo de Filipinas! ¡Oh! ¡Lo de Filipinas! Eso es lo único que nos faltaba.

Pero ¿saben ustedes lo que pasa en Filipinas?

Nada tiene de particular que no lo sepan: el general Blanco no supo que en Manila, Cavite y otros puntos se estaba conspirando, y eso que tenía la revolución delante: el gobierno de Madrid no lo supo tampoco, y eso que

todo Madrid lo sabía todo Madrid menos él.

En el archipiélago filipino ocurren cosas muy anómalas. Se levantan en armas 4.000 ó 5.000 hombres por lo menos; se apoderan de Cavite y amenazan á Manila; pero el general Blanco bombardea á Cavite y fusila á 15 ó 16 insurrectos, entre los que figuran personas muy acaudaladas. Y parodiando á César, pudo decir en versitos casi cantables:

Estaba aquí:
yo nada ví,
pero vencí.

¿Venció? He ahí el problema.

Los unos dicen que «sí»; los otros que «no»; y los otros «¿qué se yo?»

Vayamos por partes: fusilar á banqueros millonarios en estos tiempos de debilidad, si no es un triunfo heroico, es una victoria moral: el general Blanco ha merecido justos plácemes por este acto de energía. Eso no será ni siquiera tan expuesto como asaltar una «cotta»; eso no será una página brillante ni un glorioso hecho de armas; pero es expuesto á ganarse la malquerencia de algún cacique, ó de algún ministro, es, en fin, atrevido en estos tiempos de solapado absolutismo.

Pero ¿el general Blanco ha vencido?

Dos telegramas mandó sin más palabras que las siguientes: «Sin novedad».

¿Es que en dos días no tuvo el general nada que hacer? ¿Es que se

interrumpió la marcha de la insurrección? ¿Es que á los insurrectos se los tragó la tierra?

Pues si la insurrección se acabó, ¿á qué fin mandar expediciones á Filipinas?

¡Ah! No nos ilusionemos. Lo que ocurría no fué que la insurrección se extinguiera: fué que el general Blanco quiso reducir aquella á la provincia de Cavite, para caer después sobre ella.

Entre tanto espera... sentado que llegue á Manila la expedición.

Y mientras los rebeldes no salgan de Cavite, irá diciendo al gobierno: «Sin novedad».

Los políticos financieros andan por ahí á vueltas con el empréstito, con aquel célebre empréstito de los 1000 millones que habían de suscribir como un solo hombre las Compañías de ferrocarriles.

No sabemos que las Compañías hayan tomado ningún acuerdo, ni que se haya reunido ninguna junta general de accionistas; pero si sabemos que los señores Comillas y Baüer, conferenciaron con el señor Cánovas, y que todo quedó arreglado ó en vías de próximo arreglo.

Ahora figúrese el lector si á nosotros se nos ocurrirán preguntas, lo mismo que pueden ocurrirse á cualquier hijo de vecino. Los señores Comillas y Baüer ¿serán las Compañías? Si no son las Compañías y si solo dos caballeros interesados en eso de los ferrocarriles, ¿se habrá hecho la ley de auxilios para auxiliarles á ellos?

Y lo gracioso es que ahora resulta que los que han de cubrir el empréstito no son las Compañías, sino todos aquellos particulares, nacionales ó extranjeros que tengan bastante confianza en el Estado español para prestarle dinero á trueque de esos papelotes llamados títulos de la deuda.

De modo que el empréstito se hace sin el auxilio de las Compañías: ¿para que se molestó, pues, el Gobierno auxiliándolas á ellas?

¡Bah, bah! Ya se ve que todo eso es un juego de compadres. A nosotros no nos las pasan. Aquí, quienes suscribirán el empréstito, serán Baüer, Comillas y Rotschild, sobre todo el último. Y como ellos son casi dueños de las líneas ferreas cuyos valores subirán y cuyo plazo de concesión acaba de prorrogarse, bien pueden prestar unos millones, á trueque de los muchos que les representa la ley de auxilios.

¿Qué tal? ¿No es cierto que los auxilios han sido para los citados personajes más ó menos judío?

Y bien los necesitan. ¡«Pobrecitos!»

LO DE CUBA.

Ataque á un cañonero.

El cañonero *Ligero*, llevando raciones á Manatí, frente á Moro Ciego, fué tiroteado por los rebeldes, que estaban ocultos en la manigua.

Resultó herido en el pecho y en una mano el comandante D. Vicente Olmo.

El «Satrústegui».

Ha llegado sin novedad á la Habana el vapor *Satrústegui*, que salió de Valencia el día 5 con dos compañías del regimiento de la Princesa, dos de Mallorca, dos de Guadalajara, dos de España y dos de Otumba.

Distribución de los refuerzos.

El Gobierno ha recibido noticia de la distribución hecha por el general Weyler de los refuerzos de la última expedición militar.

Sólo la mitad de ella, ó sean 20.000 hombres, se destinarán á operar en la provincia de Pinar del Río.

En la trocha.

Las aguas que habían invadido la parte baja de la trocha en Artemisa. Van descendiendo de su nivel. A pesar de las grandes lluvias, la trocha permanece infranqueable.

La situación de Maceo.

El *Harald*, por lo general bien informado de las cosas de Cuba, en especial á lo que al campo insurrecto se refiere, publica los siguientes interesantes detalles sobre la situación del famoso cabecilla mulato.

Según dicen varios insurrectos que recientemente se han deserta de las filas rebeldes, Maceo está escaso de municiones. Los recursos alimenticios del terreno que ocupan los insurrectos están casi totalmente agotados. Los regimientos (sic) revolucionarios andan medio desnudos, especialmente los del extremo Oriente, que manda el criollo francés Ducasse.

Cuando estos, ha poco, invadieron una población cerca de la trocha, se vió que las dos terceras partes de ellos no tenían otra prenda que la camisa para cubrir su desnudez; de las fuerzas de Maceo dos terceras partes van descalzos. Uno de sus ayudantes, que se entregó esta semana á las autoridades cerca de Bahía Honda, dice que Maceo está muy disgustado con la Junta de Nueva York por su lentitud en mandar las municiones que hace meses pidió con urgencia, y también le exaspera el hecho de que las expediciones recientes hayan desembarcado en los puntos de la isla donde menos se necesitan.

Maceo culpa también á la Junta por haberle mandado tantos jóvenes americanos, meros aventureros, sin aclimatar y sin tener el menor conocimiento del arte de la guerra. Estos americanos, á poco de llegar, ó se enferman ó aprovechan la primera oportunidad para presentarse á las autoridades españolas, acogiéndose á indulto y reembarcándose para los Estados Unidos. Los americanos se desilusionan y se desentusiasman cuando se les nombra ayudantes de un capitán mulato ó se les manda que arrojen una bomba de dinamita al paso de un tren de ferrocarril.

Todos los naturales de los Estados Unidos que fueron en la expedición Ruiz, después de haber sufrido muchas privaciones, se han reembarcado para su país ó ídolo á las líneas españolas. De estos últimos, los que tuvieron la suerte de llegar á los puestos militares, han sido bondadosamente recibidos por los oficiales de línea y puestos inmediatamente en libertad; pero los que cayeron en manos de voluntarios ó guerrillas han sido macheteados sin piedad.

LO DE FILIPINAS.

El *Dis*, ocupándose de los sucesos de Filipinas, escribe:

«El saqueo de los conventos y el asesinato de los frailes Recoletos demuestra una vez más que la masonería, con su odio á la Iglesia, es la que ha nutrido con su veneno los incultos espíritus de los rebeldes tagalos, á los cuales, más que separatistas, se les puede considerar fanáticos; porque no es la idea de una patria libre lo que los agrupa, sino el odio á la religión que encarnan las Ordenes diversas allí establecidas.»

No habrán influido poco las predicaciones del clero filipino; cuyo consentimiento ha sido una gran torpeza, pues en su generalidad ha de tender á sobreponerse á las órdenes religiosas y no ha de perdonar medio de contrarrestar su influencia.

Estas lecciones han de aprovecharse. Todo lo que tienda á deprimir la influencia legítima del conquistador y dar al conquistado derechos que no está preparado á recibir y de los que forzosamente tiene que hacer mal uso, es política funesta que había de dar por resultado las consecuencias que hoy se lamentan.

Todas las noticias hacen ver también que la insurrección ha sorprendido al general Blanco, ocupado en la campaña y asuntos de Miniaño. Porque no es lógico que, sabiendo que tenía el fuego bajo sus pies, no se hubiese prevenido, siquiera enviando guarniciones á aquellos pueblos que por su importancia las exigieran. No es esto afán de mermar el prestigio del general Blanco; es consignar un hecho.»

CONTRA EL ANARQUISMO.

Policía especial.

La *Gaceta* ha publicado el Real decreto siguiente, creando un servicio especial de policía para combatir la propaganda anarquista en Madrid y Barcelona:

1.º En cumplimiento de lo dispuesto en la ley sobre represión del anarquismo, y utilizando la concesión del crédito hecha por la relativa á la organización de un servicio especial de policía judicial contra los delitos que se cometan ó se intenten cometer por medio de explosivos, se crea un cuerpo de policía judicial destinado al descubrimiento y persecución de dichos delitos, el cual prestará sus servicios, por ahora, en Madrid y Barcelona.

2.º Este cuerpo constará de dos secciones; una en Madrid, compuesta de un jefe militar, á quien se le designará una gratificación anual de 1000 pesetas; un subjefe, que disfrutará el haber de 3500 pesetas, y 11 agentes, retribuidos con 2.000 pesetas cada uno.

Otra en Barcelona, formada por un jefe militar y un subjefe, que disfrutará de la misma gratificación y haber que los de Madrid, y 28 agentes igualmente retribuidos con 1000 pesetas.

3.º El jefe militar será nombrado por el comandante en jefe del Cuerpo de ejército correspondiente. El resto del personal por el presidente de la audiencia, previos informes del mismo comandante en jefe y del gobernador civil de la provincia.

4.º Los funcionarios que ingresen en el Cuerpo no podrán ser separados del servicio sin expediente previo en que sumariamente se haga constar su ineptitud ó mala conducta. Si del expediente resultaren éstas comprobadas, el presidente de la audiencia respectiva dispondrá su separación, y procederá á nombrar al que haya de ocupar la vacante, cumpliendo lo que dispone el artículo anterior.

5.º El sobrante de 48.000 pesetas que, cubiertas las atenciones del personal que establece el art. 3.º, resulta del crédito presupuestado de 125.000, se destinará á gastos de investigación y á premiar los méritos especiales contraídos por los individuos del Cuerpo en el desempeño de sus propias funciones. Para ello se asignarán á Madrid 18.000 mil pesetas y á Barcelona 30.000, del presidente de la Audiencia, previa propuesta é informe de las autoridades que quedan mencionadas, según su caso.

El total asignado á cada una de las citadas capitales podrá tener distinta distribución entre las dos atenciones de premios y gastos de investigación y entre los que se causen en ambas poblaciones, según las necesidades del servicio.

6.º Cuando las circunstancias lo permitan, los presidentes de las Audiencias encomendarán á la nueva policía, sin perjuicio de sus funciones principales, la de prestar su auxilio á

los tribunales y á las autoridades en la investigación de los delitos comunes.
7.º Por el ministerio de Gracia y Justicia se dictarán cuantas disposiciones sean necesarias para llevar á cumplido efecto lo dispuesto anteriormente.»

NO SE ENVIAN BUQUES.

Un periódico que por su afinidad con la política imperante, tiene motivos para estar bien informado, escribe lo siguiente acerca del supuesto envío de buques de guerra á Cuba y á Filipinas:

El gobierno no tiene pensamiento de tal cosa, pues los grandes cruceros y acorazados no son allí de utilidad práctica por la configuración de las costas.

Sólo en el caso de considerarse necesario podrían más adelante enviarse á aquellas aguas dos *destroyers* de los seis contratados en Inglaterra.

A Filipinas tampoco se enviarán por ahora otros buques que el crucero *Isla de Cuba*, que ya navega con rumbo á aquel país, y el *Luzon*, que irá más tarde si el general Blanco así lo estima conveniente. Este último buque está reparando algunos desperfectos de su maquinaria, y muy en breve estará listo y en disposición de marchar donde se le destine.

UNA EXPLOSION.

En San Martín de Provencals ha ocurrido una explosión formidable á consecuencia de haber reventado tres calderas pertenecientes á la fábrica de tintorería del señor Frunes.

La circunstancia de ser día festivo ha evitado una verdadera catástrofe, pues de ordinario trabajan en la fábrica del señor Frunes más de 600 operarios. Así y todo ha habido que lamentar las siguientes desgracias:

La del ayudante del fogonero, que se hallaba sobre las calderas. Su cadáver ha sido encontrado hecho pedazos en un huerto vecino.

La del ayudante del maquinista, que limpiaba una manivela. Una pared le cayó encima dejándole medio enterrado y herido gravemente.

Y la de seis obreros más que resultaron con lesiones.

La fábrica se ha desplomado casi por entero. Su aspecto es desconsolador, solo se ven muros derruidos, piezas de maquinaria retorcidas y géneros esparcidos á gran distancia.

Calculábase las pérdidas originadas por el siniestro en unos 200.000 duros.

De lo terrible de la explosión, puede formarse idea por el siguiente detalle: Una caldera de fuerza de 60 caballos, entera, se elevó hasta unos 40 metros próximamente, cayendo sobre los talleres que se hundieron como por encanto.

La paralización de los trabajos sume en la miseria á más de 600 familias.

EL MERCADO DE VINOS EN FRANCIA.

Paris-Bercy.—Las pequeñas partidas de vinos nuevos españoles de 9 á 11 grados que han llegado en la primera quincena del actual mes de Setiembre á la gran capital, han sido muy bien recibidas y se han colocado de 27 á 31 francos hectólitro. Los vinos viejos de igual procedencia gozan por el momento de alguna demanda, particularmente las buenas calidades. En «entrepôt» se han vendido la última semana los de Alicante y Huelva de 30 á 34 francos hectólitro. Los Prioratos y Navarra de 32 á 37 francos. Las demás clases han conservado los precios siguientes: blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 11 á 14 de 27 á 34 francos hectólitro; rojos de Aragón y Huesca de 13 á 14 de 29 á 36 francos; Riojas de 11 á 12 de 28 á 34 francos; Alicante de 14 de 29 á 35 francos; Valencia de 9 á 14 de 22 á 32 francos; Cataluña de 21 á 12 de 26 á 30 francos; Beica de 12 de 24 á 28 francos; Priorato de 14 de 30 á 36 francos; Navarra de 14 de 30 á 36 francos; mistelas de 14 á 15 con 9 ó 10 licor de 49 á 60 francos hectólitro.

También han hecho su aparición allí los nuevos de Argelia, y aunque tienen bonito color y son frutados, como su grado no pasa de 9, se han pagado de 25 á 28 francos hectólitro.

Los vinos de «ouillage» se venden para el detalle de 110 á 140 francos, según clase, y los llamados de botella de 150 á 185 francos la pieza, derechos de entrada comprendidos.

el mercado, en general algo más animado que de dos meses á esta parte.

Burdeos.—Desde el 8 de Agosto próximo pasado al 12 del actual han entrado por mar en Burdeos 13.689 pipas de vinos españoles procedentes de Alicante, Bilbao, Huelva, Pasages, Cadiz y Valencia, 360 de Lisboa y Oporto y 1.785 de Argelia. Total 15.474 pipas.

Los pocos vinos nuevos de España que existen en la plaza parece que no quieren cederse á menos de 215 á 240 francos la tonelada de 905 litros. La situación del mercado es de calma, y los precios para la mayoría de nuestros vinos de la cosecha de 1895, pues los de cosechas anteriores van siendo raros, son los que siguen, debiendo tener presente que la calidad color y condiciones del vino hacen variar bastante las cotizaciones: Alicante de 14 de 290 á 310 francos; Aragón de 14 á 15 de 315 á 350 francos; Riojas de 10 á 12 de 230 á 270 francos; Valencia de 10 á 12 de 245 á 270 francos; Navarra de 14 á 15 de 295 á 350 francos; Cervera de 11 á 12 de 230 á 260 francos; blancos de Huelva y la Mancha de 12 á 13 de 230 á 300 francos. Todos la tonelada de 905 litros.

A excepción de la comarca del Saint-Emilion, que ha sufrido mucho con la tormenta del día 8, la cosecha no se presenta mal en toda la Gironda, si bien se teme que el exceso de lluvias en algunas partes puede llegar hasta hacer podrir los racimos. Los futuros vinos de «Palus» son los que por el momento son objeto de mayor contratación. Sin embargo, lo mismo en la Gironda que en las demás regiones vitícolas francesas la incertidumbre que reina, tanto sobre la cantidad como sobre la calidad de la mayoría de los vinos á elaborar, hace que compradores y vendedores estén á la expectativa, esperando los acontecimientos.

Cette.—Sigue el envío de pipas vacías hacia España, pero en bastante menos escala que el año último. Pudiera aun modificarse eso según el tiempo que domine en Francia hasta mediados de Octubre, y si subieran algo más los precios en la propiedad. Nuestros vinos viejos, muy poco solicitados. Los nuevos, de los cuales tenemos ya en la ciudad 400 pipas de Mallorca, se venden, pero no con tanta prontitud como en las semanas anteriores. Los precios ondulan de 20 á 25 francos el hectólitro. Los de Mallorca no han establecido aun curso.

Casi todos los periódicos dedicados á la viticultura anuncian la importantísima venta de vinos de Campagne, Piper-Heidsieck, que tendrá lugar en Londres el próximo mes. Se trata de 10.000 docenas de botellas, la mayor cantidad de una vez que jamás se haya ofrecido en venta pública.

EL CZAR EN FRANCIA.

Por el Consejo municipal de Paris se ha acordado ofrecer una recepción al czar en el Hotel de Ville. También ha resuelto que sean engalanadas las calles que haya de recorrer la imperial comitiva desde la estación á la Embajada; colgar é iluminar los edificios públicos, y organizar una gran fiesta popular y general en Paris. Para estos festejos se han presupuestado 100.000 francos. A los pobres les serán repartidos 200.000. La organización de tales trabajos se ha confiado á M. Rouvorol. No se ha decidido si el municipio parisien ha de salir á la estación á recibir al emperador ruso.

La fiesta del Hotel de Ville se compondrá de un *lunch* y de un concierto.

El día de la entrada del czar en la capital de Francia, las tropas formarán en doble fila, en un trayecto de 14 kilómetros.

El ayuntamiento de Cherburgo se propone que las fiestas allí preparadas sean suntuosísimas.

La guarnición será reforzada, sobre todo la caballería, destinada á escoltar al soberano ruso. La concurrencia de forasteros promete ser enorme.

Veinte buques de guerra esperarán en Cherburgo la llegada de Nicolás II.

Antes de partir para Inglaterra, fué recibido por éste en Copenhague el baron Csze de la Bove, quien, entre otras cosas, ha entregado al czar, en nombre de los franceses, dos preciosos álbums con 70 acuarelas pintadas por los mejores artistas de la República, y con 8.000 firmas.

El maestro de ceremonias del czar, conde W. Headrikoff, ha llegado á Paris. También estaba anunciada la llegada de M. Ratchkows-

ky, quien lleva las últimas instrucciones del soberano ruso.

La guardia civil de Lesaca ha denunciado un vecino de dicha villa y otro de Yacaci que fueron sorprendidos pescando en el río Bilsa. Se les ocupó una trucha y una remanga.

A disposición de la autoridad judicial han sido puestos cuatro vecinos de N. villa. (Z. r. goz.) en cuyo poder se encontraron nueve arboles extraños del soto de Las Mejanas, propiedad del señor duque de Granada.

Para hoy está señalado el juicio oral en la causa seguida contra José Martín Gicochea por el delito de lesiones.

La defensa está á cargo del letrado Sr. Amatriain y representa al procesado el procurador señor Velasco. Están citados para declarar cinco testigos.

La causa procede del juzgado de instrucción del partido de esta capital.

El ayuntamiento de Alicante ha acordado por unanimidad dirigir una exposición á las Cortes, solicitando que se dicte una ley que permita conferir al ministro de la Guerra el tercer entorchado por sus brillantes servicios y su valioso concurso en la campaña de Cuba elogiados por toda Europa.

El documento se enviará á todos los pueblos de la provincia para que lo suscriban los ayuntamientos, haciéndolo luego las demás capitales de España.

Se ha publicado el decreto autorizando la concesión de un crédito extraordinario para atender á los gastos que origine el restablecimiento del orbe público en Filipinas.

Se han convocado oposiciones para optar á las notarías del Colegio Notarial de Barcelona vacantes en Montroig, Igualada, Figueras, San Feliu de Guixols, Barcelona, Amosts, Lérida, Genua y Barcelona.

El plazo para presentar las instancias terminará el 5 del próximo mes de Octubre.

«En Perpiñán, agentes revolucionarios andan preparando algun movimiento aconsejando á los descontentos formen partidos que ocasionen desasosiego y malestar en España.»

El consul español está enterado de estos manejos; se han recogido algunas proclamas, y es fácil que puesto de acuerdo con las autoridades francesas, detengan á los mencionados agentes revolucionarios.»

En Veveirs ha sido despedazado por un oso el domador Camillils, que acompañado por otra persona, entró en la jaula donde estaba el animal con objeto de hacer uno de sus experimentos.

El acompañante de Camillils sufrió un fuerte desmayo pudiendo ser extraído ileso de la jaula, pues la fiera, creyéndolo muerto, no lo tocó.

Ha fallecido el vecino de Abilias que tuvo la desgracia de ser herido mortalmente por el toro que en Malon se lidiaba estos días pasados para celebrar las fiestas en dicho pueblo.

Hemos recibido los programas de las novilladas que han de verificarse en esta ciudad los días 25 y 27 del actual á las tres y media de la tarde.

En cada uno de esos días se lidiarán cuatro novillos limpios de cuatro años y después se correrán cuatro vacas emboladas por los aficionados que gusten medir la arena con las costillas.

Los dos últimos novillos que se lidien el día 27 serán rejoneados por D. Alfredo Fenollera.

Hay aquí el personal de las cuadrillas: *Espadas*: Antonio Boto, Regaterin y Luis Lasuén, Navarrito, Sobresaliente, Joaquín Alcañiz, Banderilleros, Tomás Recatero, (Regaterillo); Juan Rivero, (Cuevas); José Hernandez (Guitarero); Joaquín Alcañiz, Puntillero, el (Guitarero).

El ganado pertenece á la ganadería de don Felipe Cabriada (antes Ferrer), de Pina, con divisa azul.

La entrada á tendido costará una peseta y hay medias entradas á 50 céntimos para niños menores de 8 años y soldados.

En Sevilla ha sido preso, y estuvo á punto de ser linchado por multitud de gente, un desnaturalizado padre que durante una noche tuvo colgado del techo á su hijo, niño de pocos años, porque no le había llevado la cantidad de tabaco en colillas que le exigía diariamente.

El niño, víctima de los feroces instintos de su padre, ha sido curado en la Casa de Socorro de San Lorenzo, de aquella capital, de va-

rias heridas que le produjeron las cuerdas de que estaba colgado.

Há ingresado en el Asilo provincial.

[Todavía nos quejamos]
En Rusia, una carta postal se ha remitido á su destinatario después de una peregrinación que ha durado más de ocho años y once meses, según lo testifican los timbres de Correos.

Pasajeros del vapor «Alberte Villey», llegado ayer á Amberes, refieren que al zarpar el buque de Matalón Congo zozobró una de sus lanchas, cayendo al agua siete de los marinos que la tripulaban.

Cuando los del barco se percibieron del peligro y se dispusieron á prestar auxilio á sus compañeros era ya tarde, pues los siete infelices marinos habían sido devorados por los cocodrilos que acechaban la presa.

Se ha concedido retiro provisional para T. dela, con el haber provisional de 250 pesetas mensuales, al mérito mayor, D. Aquilino Franca é Ibarra, con destino en el Hospital Militar de Zaragoza.

Por no reunir las debidas condiciones para el consumo se han inutilizado en la plaza del mercado 35 kilogramos de sardinas.

Un obrero que estaba limpiando un lugar en el pueblo de Bu jasot (Valencia), tuvo la desgracia de caer en él, pereciendo asfixiado.

Los excedentes de cupo con licencia limitada y los de reserva pasaron la revista anual reglamentaria desde el 1.º de Octubre á fin de Noviembre ante los jefes de las zonas ó alcaldes de la localidad.

Ha salido de Madrid para Oñate, donde pasará algunos días con objeto de restablecer su salud, nuestro respetado y querido amigo el ilustre diputado por Pamplona D. Romualdo Cesáreo Sanz y Escartín.

Entre algunos concejales madrileños hay el proyecto de presentar una proposición al ayuntamiento, pidiendo se dé colocación en dicho centro oficial á los hijos de Madrid que en la campaña de Cuba obtengan la cruz laureada de San Fernando.

En cumplimiento de lo ordenado por el artículo 153 de la Ley de reclutamiento y remplazo de ejército, los muzzos sorteados el día 13 del corriente tienen derecho á redimirse del servicio militar durante dos meses, que terminarán el día 12 de Noviembre próximo.

El señor cura párroco de Santa María de Mercadillo D. José Antonio Vecino ha fijado en la puerta de la iglesia de aquella localidad una expresiva alocución invitando á sus feligreses á que contribuyan con sus donativos para la curación y alivio de los valientes soldados que se encuentran heridos ó enfermos en hospitales y asilos de beneficencia. Al efecto los días festivos se colocará en la puerta de la parroquia una mesa petitoria, en la que dos niñas recibirán las limosnas.

A la avanzada edad de 80 años ha fallecido don Vicente Gorraiz, viuda de Iraizoz.

Damos nuestro sentido pésame á su apreciable familia y rogamos á nuestros lectores encomienden á Dios el alma de la finada.

En Zaragoza se verificó el domingo una corrida de toros en la que fueron condenados á fuego cuatro de estos pertenecientes á la ganadería de Gastón.

La comisión del comité de la Cruz Roja en Navarra está practicando trabajos y gestiones encaminadas á organizar una cuestación para con su producto socorrer á los soldados que regresen de Cuba heridos ó enfermos.

Trátase, como se ve, de una obra patriótica que será secundada indudablemente por cuantos tienen interés en la suerte del soldado que se bate en la manigua contra los traidores y cobardes enemigos de España. Y en esa obra están interesados todos, absolutamente todos los españoles.

En Navarra todos prestaremos nuestro concurso, así lo esperamos, desde el más encumbrado al más humilde; lo mismo el que viste el honroso uniforme de nuestro heroico ejército, como el que usa la librea del obrero.

adelante, pues; socorramos á los soldados enfermos.

En prueba de agradecimiento, por haber tomado parte en el concierto dado á beneficio de la orquesta del Gran Casino de San Sebastian, ésta regalará á Sarasate una cartera con cantoneras de plata, y en el centro una placa de oro con esta inscripción: «La Orquesta del Gran Casino á D. Pablo Sarasate. Setiembre de 1896.»

Han embarcado en la Habana para la Princesa los deportados cubanos Becerra, Lanza, Ezquerria, Zayas, Pavia y otros.

Vienen en el vapor «Santo Domingo» Serán trasladados a las islas Chafarinas. Entre los desterrados de Cuba figuran Ehu- bert.

Las Compañías inglesas de ferrocarriles pa- gan diariamente, por término medio, 40.000 francos de indemnización por conceptos de si- francos, accidentes y objetos o mercancías extraviadas. Como en España.

Durante el año 1895 se han vendido en los mercados de Londres, de Liverpool y de Am- beres, 640.000 kilogramos de marfil africano, además de los 67.000 procedentes de la reserva de 1894.

Cada elefante tiene próximamente 30 libras de marfil, de manera que los 640.000 kilogra- mos representan la muerte de 42 mil elefantes. Ahora bien, se calcula que existen en Africa 200.000 a 300.000; por lo tanto, si la destruc- ción continúa en proporciones análogas, fácil es comprender que la raza está destinada a desaparecer.

Lo expuesto hace pensar en la convenien- cia de reglamentar la caza de elefantes; pero aún cuando la idea es buena ¿cómo realizarla?

El «Diario Oficial», del ministerio de la Guer- ra pública, a la disposición ordenando a la fábrica de Trubia que construya anualmente 40.000 fusiles Mausser.

Santorals y Culto

Santo de hoy.—Santos Lino, Fausto y Santa Tecla.

EN SAN SATURNINO.—A las cinco de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas, y se reservará a las siete terminando con el santo rosario.

EN SAN NICOLAS.—Novena a Nuestra Se- ñora de las Mercedes.

A las siete de la tarde santo rosario, y nove- na con gozos cantados.

Telegramas

Telefonemas

Madrid 22, 3,12 t.

EL EMPRESTITO GRANDE.

El señor Navarro Reverter ha comen- zado sus trabajos cerca de los banqueros españoles para la coloca- ción del empréstito grande.

Las impresiones recibidas por el señor ministro de Hacienda como resultado de esas primeras gestio- nes son satisfactorias.

DOS PRESOS.

Las autoridades de Cuba han re- ducido a prisión a un sujeto llama- do Alfredo Hernandez de quien se cree que trabajaba en favor de los insurrectos.

En Nueva York ha sido apresado por las autoridades de los Estados Unidos el cabecilla insurrecto Emi- lio Nuñez que en union de otros es- taba preparando una expedición fi- libustera.

Madrid 22, 5,14 t.

DIOS LES HAYA PERDONADO.

Comunican de la Habana que han sido fusilados en el castillo de la Cabaña varios mambises que fueron condenados en consejo de guerra a la última pena por incen- dio y asesinato.

HECHO DE ARMAS.

Las partidas insurrectas manda- das por Castillo y Delgado han sido batidas cerca de Calabazar por el escuadrón de la Reina y volunta- rios.

El empuje de nuestros bravos sol- dados fué valeroso, y valerosa tam- bién la defensa que los rebeldes hi- cieron de sus trincheras hasta que fueron desalojados de ellas después de sufrir mas de cien bajas, resultan- do heridos los dos cabecillas que mandaban las fuerzas rebeldes.

Nuestras bajas fueron tambien

sensibles, pero no llegaron a la ter- cera parte de las del enemigo.

Madrid 22, 6,55 t.

SIGA LA BROMA.

En Algeciras ha descubierto la guardia civil un cargamento de fu- siles y municiones destinados a las kabilas del Rif.

QUE SE CONFIRME.

Dícese que en dos de los últimos encuentros ocurridos en la provin- cia de Pinar del Rio han resultado heridos dos cabecillas.

SERÁN LOS MISMOS.

Comunican de la Habana que ha fallecido el cabecilla Zárraga a consecuencia de las heridas que re- cibió en la acción librada en Can- delaria.

En el encuentro habido en San Cristobal salió gravemente herido el cabecilla Bermudez, uno de los hombres de más prestigio en la in- surrección.

Anuncios preferentes.

Venta de casas y tierras

EN EL LUGAR DE ORICIN Y UNZUE.

Por los herederos de doña J. viera Olaverri viuda de D. Fermín Oroz, vecinos que fuer- n de la ciudad de Pamplona, se ponen en venta y en extrajuicial subasta dos casitas en el lugar de Oricin y la tercera en el pueblo de Unzue.

La principal, que es la de Oricin, consta de dos pisos con un tragal para moler oliva y abundantes corrales, y las dos restantes se componen de suelo firme y principal con más de 127 robadas de tierra blanca, 166 peonadas de viña con 180 pies de olivos.

El que quiera enterarse para la compra de di- chas casas y fincas puede dirigirse al que sus- cribe D. Francisco Berriain, vecino de Oricin, que es un notario de la provincia de Guipuzcoa, quien les enterará del precio y condi- ciones de la venta.

Oricin, 20 de Setiembre de 1896.

Francisco Berriain.

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus operaciones a. f. i. c. i. a. l. e. s.

Núm. 8, Plasadel Castillo, núm. 8.

Fuegos artificiales.

En casa de Berástegui se preparan bonitas colecciones de todos precios así como cohetes de todas clases, rucillas de mano, correos, etcétera.

Especialidad en toros de fuego. Se servirán todos los pedidos que se hagan por carta, dirigiéndose a Ciriaco Berástegui calle mayor núm. 85 principal Pamplona.

Las tenemos hechas

Y TAMBIEN LAS HACEMOS SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de satén de ufort y de crudillo.

Camisas planchadas, de holanda, de retorta, de algodón con las vistas de holanda, idem con la pchera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillante y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Rajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Fuños de doble postura para gemelo de ca- denilla y fútimos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelitos de encaje, de seda, de crepon, chinos, surah, hilo en jar- ton, idem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doble, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas.

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goni

Curso de música de 1896-97.

Métodos y estudios para el solfeo, violín, piano y demás instrumentos a precios reduci- disimos. No comprar sin consultar antes, al- quiéres de todos los instrumentos.

Especialidad en cuerdas armónicas. Ventas por mayor y menor.

ELIZALDE, HERMANAS

Constitucion, 39, Pamplona.

15-9

Relojes Patent-Canseco.

Son mejores que Roscoffs, propios para ca- zadores, maestros y encargados de obras, em- pleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga trajes fuertes y necesite hora fija. Añan la hora con el registro siempre al centro. Se garantizan con las debidas formalidades. Los hay de níquel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barriónuevo 15

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.



Agencia de vapores correos Y VAPOESR RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Bur- deos al de Montevideo y Buenos Aires y a to- dos los puertos de America a precios suma- mente baratos.

Para más informes diríjase a D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único represen- tante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil

por

Máximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende a peseta el ejemplo en esta administración.

OBRA NUEVA

Gran catecismo católico.

Su explicación clara y fundamental con ejemplos escogidos y adaptados a cada materia, Libro utilísimo para la más completa instrucción religiosa de las familias cristianas por el P. JOSÉ DE HARBE, de la Compañía de Jesús, traducido directamente del alemán por el P. Valentin Ruiz de Velasco de la mis- ma Compañía. Con aprobacion y licencia ecle- siástica.

Cuatro volúmenes, llenos de sabiduría teolo- gía y doctrina religiosa, explicada magistra- lmente conforme al método y encerrando la ri- queza científica y filosófica de teólogos y sabios de los siglos pasados, en donde hallará el clero un inagotable manantial, un caudal riquísimo de doctrina, y las familias una verdadera suma clara y fundamental de toda la doctrina cris- tiana y los dogmas de nuestra sacrosanta y di- vina Religión, que no se aman bastante por- que no se conocen bien. Otras serían las co- stumbres, otro el pueblo y la sociedad, si el es- tudio de la Religión llenara las deficiencias que se notan en todas las clases, efecto de la igno- rancia increíble que en materia tan trascenden- tal é importante se ha extendido por todas las clases, lo mismo en el hombre de letras que en el más humilde y sencillo. Precio: 20 pesetas.— De venta en la Sociedad Editorial de San Fran- cisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías,

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderías,

chacho de la escuela: ¿Crees que he olvidado las precau- ciones encargadas por el moribundo de Ceuta?

—Te digo que soy José Canzes, y estoy dispuesto a probarte mi personalidad de manera que me reconozcas sin que te quede ni un átomo de duda.

—Si te obstinas en que ha de seguir la broma, sea enhorabuena. No es cosa de turbar nuestra naciente amistad por tan frívolo motivo.

—¿Corque insistes en no dar crédito a mis palabras? —dijo el Ronquillo ya picado por la fingida desconfian- za del aragonés.—Pues escucha y te convencerás de lo infundado de tu incredulidad. También yo quiero refe- rirte una historia.

—¡Vaya por las historias! Vamos a parecernos a las viejas que pesan la velada contando cuentos... Pero yo he remojado el mío antes de principiar, y no es cosa de negar al tayo los honores de ordenanza.

Repitióse la libación según lo propuesto por German y puestas en esta toda su atención a la escena, comenzó el Ronquillo su relación de la manera siguiente:

XXXVIII.

LA HISTORIA PROVOCADA POR LA RELACION.

—Hará como unos veinte años que un personaje de Madrid se presentó ya muy entrada la noche en casa de

curiosidad, y soy yo muy aficionado a las historias.

—Eso es para que después de oírte rías de mí viendo que se me ha secado el gaznatel.

—Nunca te encontrarás en mejor ocasión de remojarte la palabra.

—Pues vaya esta manzanilla a buena cuenta;—dijo el aragonés llenando un par de copas con el mencionado licor.

—A la memoria de Barranco!—contestó el Ronquillo alojando el contenido de una de ellas entre pecho y espalda.

—Y va de cuento:—expuso German mojado los labios en la otra y encendiendo un cigarro en el mugrieto quinqué que había sobre la mesa.—Pues, como iba diciendo, creció mi juventud en Alcalá de Henares, y mi mala suerte me hizo sacar un número bajo el día que me tocó meter la mano en la cántara consabida. Este fracaso aritmético me costó ocho años de servicio que cumplí día por día corriendo mundo y visitando capitales por cuenta del Estado. Cuando caí soldado había perdido ya a mis padres y me hallaba en compañía de una hermana a cuyo marido ayudaba yo en las faenas del campo. Como los recursos no eran muy abundantes mi hermana se había llevado para criar a una niña, hija de unos opulentos señores de la corte que pagaban una gran cuota mensual por la lactancia. A imitación suya y cebada por el ejemplo vino también a Madrid una cuñada de mi hermana haciéndose anunciar en los diarios como nodriza, pero tan solo tropezó con una criatura de casa pobre que recibió de manos de una anciana llamada Manuela que vivía en la calle de Embajadores.

PILDORAS

del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales
SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Acad. Académicas de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajoso sobre todos sus similares. Precio real.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Fico, 4, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipado su valor.

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

ENTRE LIVERPOOL, SANTANDER Y LA ISLA DE CUBA

Hawkes, Semerville, & Co., Liverpool

Agentes generales

SALIDAS CINCENALES

Vapores destinados á este servicio

Euskaro, Navarro, Gaditano, Santanderino, Gallego, Palentino y Madrileño para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Nuevitas, Gibara, Guantánamo, Casilda, Trinidad de Cuba y Manzanillo.

Las próximas salidas del puerto de Santander serán las siguientes:

FECHAS DE LAS SALIDAS.	NOMBRE DE LOS VAPORES.	PUERTOS DE DESTINO.
Setiembre 9	PALENTINO Capitan D. L. Aralucea.	Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos.
Setiembre 23	EUSKARO	Habana, Matanzas, Cárdenas, Sagua la Grande, Caibarien, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Estos vapores no tocan en Cádiz ni en Puerto Rico.

Admiten carga y pasajeros de tercera clase á 180 pesetas ano á la Habana; 170 Matanzas; 210 Santiago de Cuba y Guantánamo y 195 Cienfuegos.

Todos los buques deberán llevar marcado el puerto de destino con letras de fácil comprension. Se suplica á los señores embarcadores comuniquen á esta Agencia, con la anticipacion posible, el número de efectos que desean embarcar en los referidos vapores.

Esta Agencia asegura de riesgo marítimo á los premios corrientes en plaza, y se encarga de la recepcion y embarque de las mercancías que se la consignen, remitiendo la nota detallada de las marcas, número peso bruto y neto de la paga que la habian dado por el primer mes, vino á Madrid y anunció á la anciana la muerte de la criatura. Fué creida sin dificultad, y con esto pudo perpetuarse á mansalva el interesado fraude.

Terminado el periodo de la lactancia, pasó la niña á poder de los que se creían autores de sus dias, en cuya compañía fué crecido como verdadera hija hasta que un suceso imprevisto vino á cambiar la faz de las cosas. Acometida mi hermana de una enfermedad mortal sintióse presa de remordimiento y declaró la suplantacion verificada. Fácil es de comprender la perturbacion que produjo la noticia en los supuestos padres, pero, como habian consagrado á la niña el mismo cariño como si fuera hija, siguieron considerándola como á tal y al mismo tiempo ofrecieron una crecida suma al que les pusiera en camino de descubrir los padres verdaderos. A pesar del tiempo transcurrido, continúan en la misma oscuridad y mantienen en pie el fraude.

En Centa, á don te me llevaron las consecuencias de una mala partida que me jugó una buena moza, conocí á Barranco ya enfermo, y sus buenas prendas hicieron que trabara con él intimidad. Le conté lo mismo que á ti esa historia, y antes de dejármela terminar exclamó teniéndome los brazos:—Veterano: yo poseo la clave

de ese misterio que ha escapado hasta ahora á tus investigaciones y te pondré en la pista que desees encontrar. Si vamos á Madrid, completaremos los informes y partiremos la cantidad ofrecida. Si mi enfermedad se hace incurable, te recomendaré á un amigo que está más enterado que yo y podrá reemplazarme. Pero si vas solo, sé cauto y no te fies del primer advenedizo, porque en Madrid hay mucho petardista.—¿Como se llama ese amigo?—le pregunté presagando su fin próximo.—José C. hazos, me contestó, y lleva por sobrenombre el Ronquillo. A él puedes entregarte sin reserva, como si fuera yo mismo, pero á nadie más... Y si muero, añadió bafiados los ojos en lágrimas, avísale mi muerte y dile que hasta el último momento he sido fiel á su amistad.—Murió el pobre Barranco, iniciáutome ante en algunos portenores, y yo escribí al Ronquillo participándole esta desgracia; pero ni recibí contestación ni he vuelto á saber de él desde mi vuelta... Y ahí tienes como a hagándome con vanas esperanzas la fortuna, me ha abandonado en la mitad de la carrera, después de haberme puesto la miel en los labios.

—Veterano!—exclamó el hijo de la viu la tan pronto como German hubo terminado su relato—no te quejes de la fortuna, que en este mismo instante acaba de darte la mayor prueba de su predileccion. Acabas de encontrar al recomendado de Barranco. Estás en frente del Ronquillo.

—Bah!—dijo con ingenuidad el aragorés.—Ya me figuraba yo que saldrías con alguna broma parecida después de haberme hecho decir la relación como un mu-

de ese misterio que ha escapado hasta ahora á tus investigaciones y te pondré en la pista que desees encontrar. Si vamos á Madrid, completaremos los informes y partiremos la cantidad ofrecida. Si mi enfermedad se hace incurable, te recomendaré á un amigo que está más enterado que yo y podrá reemplazarme. Pero si vas solo, sé cauto y no te fies del primer advenedizo, porque en Madrid hay mucho petardista.—¿Como se llama ese amigo?—le pregunté presagando su fin próximo.—José C. hazos, me contestó, y lleva por sobrenombre el Ronquillo. A él puedes entregarte sin reserva, como si fuera yo mismo, pero á nadie más... Y si muero, añadió bafiados los ojos en lágrimas, avísale mi muerte y dile que hasta el último momento he sido fiel á su amistad.—Murió el pobre Barranco, iniciáutome ante en algunos portenores, y yo escribí al Ronquillo participándole esta desgracia; pero ni recibí contestación ni he vuelto á saber de él desde mi vuelta... Y ahí tienes como a hagándome con vanas esperanzas la fortuna, me ha abandonado en la mitad de la carrera, después de haberme puesto la miel en los labios.

—Veterano!—exclamó el hijo de la viu la tan pronto como German hubo terminado su relato—no te quejes de la fortuna, que en este mismo instante acaba de darte la mayor prueba de su predileccion. Acabas de encontrar al recomendado de Barranco. Estás en frente del Ronquillo.

—Bah!—dijo con ingenuidad el aragorés.—Ya me figuraba yo que saldrías con alguna broma parecida después de haberme hecho decir la relación como un mu-

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLATU O

REGENERA TIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRO.

Remedio segurísimo para la curacion de las escrófulas ó humores frios, los herpes de todas clases, las liagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las liagas de la matriz, la supuracion de los oidos, las costras de la piel, la sífilis y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

50 años de éxito.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DEL MUNDO

Farmacia del Globo, plaza Real n.º 1, Barcelona.—En Pamplona, farmacias de Marquina, Negrillos é Iribarren.

VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consuncion cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y peptona de leche.

Elaboracion por medio del vapor y ventapor mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega, Leon, 13, Madrid.

L' UNION.

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828.

ESTABLECIDA EN PARIS 15 RUE DE LA BANQUE

Reconocida en España por real orden y sometida á su legislacion.

GARANTIA DE LA COMPANIA EN 31 DE DICIEMBRE DE 1894.

Capital social. Ptas. 10.000.000
Reservas. 8.705.000
Primas á recibir. 74.287.038

Total de garantías.. 92.992.038

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1894.

Ptas. 15.127.713.242.

Siniestros pagados desde el origen de la Compañia.
Ptas. 194.000.000.

Esta gran Compañia es la que mayor cartera posee de compañías de su clase operando en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosion del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza tambien á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los 68 años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros la recomiendan con preferencia á favor de público.

SUBDIRECTOR EN PAMPLONA, PEDRO RIEZU, NUEVA, 20, 3.

TANGYES LIMITED

52 GRAN VIA 52

BILBAO.

REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLY.

Máquinas de vapor, calderas, bombas á vapor de acción directa, gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos. Maquinaria para talleres.

La giendo impres reccio con gr plante la fan sin du insurr nada, da. Par afecto venci mo la cer. I (Dicci na). Pa lipino Blanc en su ne foc provin Cavite cha se á oper refuer Tod fectar prime ta de tenia